

Rendez-vous de la bioéthique 2010

| UE 12 - Fondements éthiques de la recherche

Sous la direction d'Emmanuel Hirsch, Professeur d'éthique médicale, Faculté de médecine Paris-Sud 11, directeur de l'Espace éthique/AP-HP et du Département de recherche en éthique Paris-Sud 11

Lundi 10, mardi 11, mercredi 12 - 9H-17H
Faculté de médecine Paris-Sud 11 - Hôpital Bicêtre

Dans le cadre d'un séminaire transdisciplinaire annuel, les thèmes les plus actuels de l'éthique de la recherche sont présentés, argumentés et discutés. La qualité des différents intervenants favorise des échanges qui font de ces trois jours un moment de transmission de savoirs et d'échanges. Ce séminaire s'adresse tout particulièrement aux doctorants dans les disciplines scientifiques et aux intervenants dans le champ de la biomédecine et de la recherche.

Participation gratuite exclusivement sur inscription (une confirmation sera adressée) sur le site : www.espace-ethique.org

| UE 14 - Implications éthiques des avancées conceptuelles de la biologie

Jean Claude Ameisen, Professeur d'immunologie, université Paris 7/CHU Bichat, président du Comité d'éthique de l'Inserm, membre du Comité consultatif national d'éthique, Département de recherche en éthique, université Paris-Sud 11

Mardi 18 mai - 14H-18H
Espace éthique/AP-HP

S'interroger sur les implications scientifiques et épistémologiques des avancées de la biologie et aborder dans ce contexte leurs implications éthiques pour la recherche, la médecine et la société.

Depuis 150 ans la biologie a progressivement estompé les frontières entre des catégories qui semblaient a priori radicalement distinctes : la matière et le vivant ; les cellules et les individus ; les animaux et les êtres humains ; le corps et l'esprit... ces représentations nouvelles, si elles peuvent favoriser une attitude d'ouverture et de responsabilité, portent souvent le risque d'une tentation de dogmatisme, de désenchantement, voire de déshumanisation, favorisant une perception de l'être humain comme objet déterminé par des forces aveugles et non pas comme véritable sujet et acteur de sa vie.

À chaque avancée de la recherche biologique correspondent des interrogations éthiques non seulement sur les applications concrètes possibles des découvertes, mais aussi, plus fondamentalement, sur les conséquences que ces représentations nouvelles peuvent avoir sur nos conduites et nos valeurs.

INSCRIPTION GRATUITE OBLIGATOIRE dans la limite des places disponibles : espace.ethique@sls.aphp.fr. Une confirmation sera adressée.

| UE 13 - Éthique et biotechnologies

Pierre-Henri Gouyon, Professeur au Muséum national d'histoire naturelle, membre du Comité d'éthique de l'Inserm

Mercredi 19 mai - 9H-18H
Espace éthique/AP-HP

Comme toutes les sciences, la biologie a dû et doit s'opposer à la société sur de multiples points. De Galilée à Darwin jusqu'aux généticiens russes tous déportés par le régime soviétique, les exemples ne manquent pas. Comment penser ces conflits, s'y situer? Et quand il s'agit d'applications? Les biotechnologies constituent une des activités de recherche majoritaire dans les laboratoires de recherche en biologie. La rencontre brutale de la recherche techno-scientifique et du marché dans un domaine où se côtoient la question de la gestion des risques, celle du partage équitable des ressources et celle du développement durable, entre autres, a créé, pour ce secteur, une réaction de rejet sans précédent chez les citoyens occidentaux. Comment analyser cette situation? Quels remèdes peut-on proposer?

INSCRIPTION GRATUITE OBLIGATOIRE dans la limite des places disponibles : espace.ethique@sls.aphp.fr. Une confirmation sera adressée.

| UE 09 - Risques et précautions - approche éthique des pratiques professionnelles

Annie Clerc de Marco, Médecin, consultante experte en cindynique, Antaria consultants

Jeudi 20 mai - 9H-18H
Espace éthique/AP-HP

La précaution est désormais inscrite dans la Constitution Française au rang des impératifs qu'il convient d'intégrer à toute procédure de décision. La cindynique (science qui étudie les risques) s'impose comme un domaine déterminant dans les pratiques de la médecine, de la recherche et du soin. Qu'en est-il des principes d'une nouvelle culture du risque qui transforme profondément les mentalités, les approches et les modalités des choix? Comment anticiper, définir des procédures tout en demeurant attentif aux valeurs de l'éthique professionnelle, à l'exercice de responsabilités qui ne se limitent pas à la stricte application de protocoles maximalistes indifférenciés? On le constate, au-delà d'études savantes et arides ou de controverses conjoncturelles, la réflexion consacrée aux risques nous confronte aux questions les plus urgentes de l'éthique et de la démocratie.

INSCRIPTION GRATUITE OBLIGATOIRE dans la limite des places disponibles : espace.ethique@sls.aphp.fr. Une confirmation sera adressée.

